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        ORDEN DE PREDICADORES      IDI - N. 521 DICIEMBRE 2013 

LA APERTURA DE LA CASA “SANTO TOMÁS DE 
AQUINO” EN LOIKAW 
Honrado tiene que haberse sentido el Doctor Angélico al ser con su nombre bautizada la primera 
casa dominicana en aquellos montes de la etnia Karen. El nombre del Santo fue escogido por 
nuestros hermanos birmanos, tal vez para indicar que aquel recinto, hogar desde ese día 23 de 
noviembre de una comunidad dominicana, está llamado a convertirse en un centro de irradiación de 
fe y de cultura así como también de promoción humana y social. 

Mucho colorido hubo en la ceremonia de apertura: Tres azafatas ataviadas con vestimentas rojas 
bordadas con diseños locales esperaban en el patio de la entrada de la casa. Sostenían en sus manos 
una cinta azul que en unos momentos iba a ser cortada conjuntamente por el obispo del lugar, 
Mons. Sotero Phamo, y por el Provincial, fr. Javier González. Acallada la banda de música, se 
inició la ceremonia con la proclamación de un salmo. 
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A continuación el P. Pedro Luis González, venido de Roma, leyó el documento de erección de la 
casa expedido por el Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré, con fecha 1 de noviembre 2013. Dos 
cortes estratégicos de en la cinta causaron el ascenso rápido de una nube de globos de colores, que 
se llevaron consigo por encima de los tejados de la casa no sólo retazos de la cinta misma sino 
también las miradas encandiladas de niños y mayores. Pronto las miradas volvieron al suelo para 
posarse en los dos obispos que, uno en el primer piso y otro en el segundo, se encargaban de 
asegurar la protección divina sobre los habitantes de la casa al ir derramando agua bendita sobre sus 
dependencias. 

El colofón esperado fue la merienda y refrescos para todos los presentes. Quienes más lo 
agradecieron fueron las familias vecinas de aquella zona, quienes a un lado de la casa tuvieron más 
tarde también su cena. 

Con la asignación religiosa de sus miembros quedaba constituida la primera comunidad dominicana 
en aquel lugar y con ella la presencia de la Provincia de Nuestra Señora del Rosario en la diócesis 
de Loikaw. Un comienzo muy prometedor. 

(28 de noviembre de 2013) 

LA ORDENACIÓN DE SIETE DOMINICOS BIRMANOS  
Fue éste el evento más importante y 
esperado que íbamos a presenciar: la 
ordenación de siete dominicos 
birmanos hermanos nuestros (5 de 
sacerdotes y 2 de diáconos). La 
ceremonia tuvo lugar en la mañana 
del día siguiente, 24 de noviembre, 
festividad de Cristo Rey, Patrón de 
la Catedral de aquella ciudad de 
Loikaw. 

Ver para creer. Ni la vieja ni la 
nueva catedral podían contener los 
miles de peregrinos venidos a la 
fiesta. Gentes procedentes de la 

ciudad y de las montañas lejanas, ataviadas con sus trajes típicos, llenaban el contorno. Había un 
ambiente festivo en el aire. Eran las siete de la mañana de aquel domingo y ya más de 200 niños y 
niñas en traje de primera comunión esperaban impacientes en dos filas el inicio de la procesión de 
los 104 sacerdotes concelebrantes hacia el altar colocado en una explanada cercana. Tres bandas de 
música acompañaron hasta el altar la larga cola de acólitos, niños, ordenandos con sus familiares, 
sacerdotes concelebrantes, y los dos obispos. 

Llegados al altar, el obispo del lugar, Sotero Phamo, me dirigió una palabras de bienvenida, a mí y a 
los frailes de la Provincia allí presentes. Tuve que corresponder desde el ambón con unas palabras 
espontáneas que, traducidas a la lengua vernácula a través de los altavoces, pusieron el tono a la 
celebración que iba a dar comienzo: “Es una alegría para mi y para mis hermanos dominicos estar 
aquí hoy celebrando con vosotros la fiesta de Cristo Rey. Somos un grupo de dominicos venidos de 
distintos lugares: Hong Kong, Macao, Filipinas, Roma… Hemos venido no como turistas sino 
como peregrinos a acompañar al grupo de siete hermanos nuestros de esta diócesis de Loikaw que 
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hoy se ordenan de sacerdotes y diáconos. Es la primera vez que esto sucede y por ello un 
acontecimiento histórico para nosotros, para la Orden dominicana y para la Iglesia, hecho posible 
gracias a vuestro obispo Sotero, a quien estamos profundamente agradecidos, y al obispo auxiliar 
Stephen que gentilmente ha aceptado ordenar a nuestros hermanos. Nos impresiona el colorido y la 
belleza del ambiente, vuestra religiosidad, vuestra fe viva. En pocas partes del mundo puede hoy día 
contemplarse el espectáculo que nuestros ojos tienen delante. Muchas gracias por vuestra 
hospitalidad y por el amor que mostráis a nuestros hermanos dominicos que hoy se ordenan y que 
quedarán aquí con vosotros para serviros y acompañaros. Que el Señor os bendiga y mantenga viva 
vuestra fe. Al regresar a nuestros lugares os llevaremos a todos en el recuerdo y en la oración. 
Gracias y Feliz Fiesta a todos!” 

Un coro de trescientas personas, secundado por la multitud asistente, cantó la Misa en melodía 
gregoriana: Kyrie, Gloria, Sanctus, Agnus Dei. Una melodía nueva para mi aunque bastante 
pegadiza. Con un ritmo impactante fueron transcurriendo las casi tres horas que bajo un sol de 
justicia duró la celebración de la ordenación, con los momentos consabidos (letanía de los santos, 
imposición de manos, abrazos de bienvenida, etc.), a veces un tanto emotivos por la peculiaridad de 
la ocasión.  Verdad es aquello de que para no caer víctima de emociones uno tiene a veces que 
imaginar que nada está pasando, cuando en realidad algo y muy significativo está de hecho 
pasando. Algunos sembraron para que hoy otros podamos recoger los frutos de su trabajo. Mi 
profunda gratitud a quienes iniciaron la misión de la Provincia en Birmania y a quienes a través de 
estos últimos años han trabajado en la formación de nuestros jóvenes. 

La ordenación del primer grupo de dominicos nativos birmanos, la apertura de una casa de la Orden 
en Loikaw, y la profesión solemne de dos jóvenes del lugar en la Provincia son acontecimientos 
muy importantes en la historia de nuestra misión que querido compartir con todos. Ojalá que esta 
clase de eventos despierte en nosotros una sentida acción de gracias a Dios, nos ayude a elevarnos 
sobre nuestras miserias, nos haga superar las crisis y nimiedades existentes en nuestras 
comunidades y, en una palabra, nos capacite para mirar al futuro con esperanza. Así se lo pido a 
Dios. 

 

(28 de noviembre de 2013) 
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Las Actas del Capítulo General de Trogir 2013 ya están 
disponibles 
  
 

 Las Actas del Capítulo General de 
Trogir 2013 ya están disponibles. 
Estas han sido el fruto de la 
oración, reflexión y deliberación 
de los frailes y se estructuran en 
las siguientes áreas: el Jubileo de 
la Orden y su Renovación, 
Formación, Estudios, Predicación, 
Vida Comunitaria, Economía y 
LCO. 

El texto original de las Actas está 
disponible en la página web de la 
Orden, con la posibilidad de ser 
descargado de forma gratuita. En 
dicho texto las conclusiones de los 
frailes se pueden leer en su idioma 

original. Por lo tanto son una combinación de diversas lenguas: latín, inglés, español y francés. 

Descargar la versión del Texto Original de las Actas (en diversos idiomas) 

También está disponible la versión completa de las Actas traducidas al español, italiano e inglés. La 
versión española e italiana también se puede descargar de forma gratuita en la página web de la 
Orden. 

Descargar la versión completa de las Actas en español 

Descargar la versión completa de las Actas en italiano 

La traducción completa al inglés ha sido publicada por New Priory Press y ya está a la venta. Se 
puede visitar su página web newpriorypress.com para realizar los pedidos. También se puede 
acceder directamente a través de este enlace: https://www.createspace.com/4506596 

Muchas gracias. 

(26 de noviembre de 2013) 
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Dos nuevos presbíteros en la Prov. de Santiago de México 
 

La Comunidad del Convento de Santo Tomás de 
Aquino estuvo de manteles largos por la 
ordenación presbiteral de nuestros hermanos 
Jacobo de Jesús Oviedo Álvarez, O.P. y Javier 
Armenta Suárez, O.P. 

El sábado 23 de Noviembre tuvo lugar este 
acontecimiento lleno de gozo y esperanza para 

nuestra Provincia de Santiago de México, para la Orden de Predicadores y para toda la Iglesia. 

Jacobo y Javier, oriundos del D.F. y de Puebla respectivamente, terminaron su formación 
institucional que durante diez años los preparó, no sólo en el aspecto intelectual sino en un ámbito 
integral. Ahora están listos para seguir siviendo en el ministerio que la Iglesia les confiirió, 
manifestando su decisión en un testimonio veráz de Cristo. 

Jacobo se integrará a la comunidad de San Francisco del Rincón, Gto, casa del Postulantado de 
nuestra Provincia. Y por otro lado, Javier se integrará a la comunidad de Santo Domingo de 
Oaxaca. 

Esta fiesta estuvo animada por la asistencia de varios hermanos de la Provincia, de familiares, 
amigos y la Comunidad del Convento. 

¡Damos gracias a Dios por las bendiciones que derrama a la Iglesia a través de nuestros dos 
queirdos hermanos! 

¡FELICDADES JACOBO Y JAVIER! 

Frailes dominicos celebraron el XI congreso Internacional de 
Teología  

 
La Facultad de Teología de la 
Universidad Santo Tomás y la Revista 
Optantes de los frailes dominicos han 
querido dar una mayor importancia a 
las nuevas formas de pensar teológico 
en la historia del pueblo 
latinoamericano. Con esta 
intencionalidad se desarrolló el 
reciente Congreso Internacional: 
“Teologías y contextos sociales en 
América Latina”. 

Cerca de 170 personas participaron en este encuentro de reflexión y saberes teológicos, que se 
desarrolló con una metodología de ponencias centrales y de mesas temáticas, lo cual permitió la 
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exposición de distintos pensares teológicos nacidos de la experiencia del continente 
latinoamericano. Durante los días 24 y 25 de octubre, en el auditorio del edificio Dr. Angélico de la 
Universidad Santo Tomás, un destacado grupo de teólogos presentaron sus ponencias, referidas al 
objetivo primordial del Congreso: promover el conocimiento de las teologías que han surgido a 
partir de las culturas emergentes en el contexto latinoamericano.  

El acto inaugural del Congreso se llevó a cabo en el Convento de Santo Domingo con la 
conferencia del P. Alberto Ramírez Zuluaga: “50 años del Concilio Vaticano II: aproximaciones y 
testimonios”. Luego se realizó el lanzamiento del No. 36 de la Revista Optantes cuyo tema central 
está dedicado al Concilio Vaticano II. Se contó con la presencia deL Prior Provincial, P. Orlando 
Rueda Acevedo, O.P., las directivas de la Universidad Santo Tomás  e invitados especiales. 

En su intervención, el teólogo chileno Diego Irarrázaval Covarrubias afirmó que “las teologías 
latinoamericanas han sido hasta ahora trazadas por clérigos. En nuestro porvenir teológico será 
necesario que demos espacio a la reflexión teológica de los teólogos laicos. No se deja de pensar 
que de algún modo se ha secuestrado el ministerio teológico”. También comentó que “hablamos 
con predilección de los frágiles (los pobres, desposeídos), pero ello no significa que nuestra 
reflexión sobre ellos deba ser frágil. Es urgente que veamos la diferencia entre predicación y 
proselitismo. No somos una ideología”. 

Para el P. Vitor Hugo Mendes, de Brasil, con respecto a las teologías propuso que “debemos 
aprender a convivir y a dialogar. Nuestras teologías no pueden ser enemigas. Escuchando a los 
diferentes podemos enriquecer nuestra reflexión teológica y nuestra experiencia de fe”. 

Por su parte, el profesor Fernando Rubio Navarro dijo que “la teología latinoamericana puede 
enriquecerse con el estudio del cristianismo primitivo. Allí encontramos diferentes formas de vivir 
el cristianismo y reflexiones de una riqueza invaluable, con pluralidad de pensamientos. Dada 
nuestra situación como cristianos en la que hayamos una gran variedad de experiencias particulares 
de fe, la teología latinoamericana debe volver sus ojos a la patrística y a la literatura cristiana 
antigua. Es más, es apremiante la tarea de llevarla a los contenidos curriculares de los centros de 
enseñanza latinoamericanos”. 

Fray Duberney Rodas Grajales, sacerdote dominico, hizo un recorrido histórico desde el 
Magisterio sobre cuestiones de bioética, enfatizando el tema a partir del contenido de las cinco 
Conferencias Episcopales Latinoamericanas. Afirmó que “la bioética-teológica tiene mucho que 
dar, pues le recuerda a la sociedad la dignidad humana y su calidad, la cuál será más profunda con 
los rayos de sabiduría que penetran hasta el espíritu humano”. 

Finalmente, el teólogo Patricio Merino Beas, expuso que “debemos tomar en serio aquellas 
teologías que se encuentran en proceso de elaboración, tales como la teología pentecostal y la 
teología india. Ambas son teologías distintas, pero hechas a partir de una metodología que quiere 
ser respetuosa de su identidad y realizadas situadamente. Ambas teologías pueden constituirse en 
promisorias semillas tanto para el diálogo ecuménico, entendido como el ejercicio de la fraternidad 
cristiana de quienes llevan el sello del Dios Uno y Trino, como para un diálogo interreligioso 
realizado bajo la categoría de discipulado. De este modo, la diversidad teológica se presenta no 
como una amenaza, sino como una gran oportunidad para ejercer un testimonio común de la riqueza 
del Evangelio”. 

América Latina ha marcado una pauta muy importante en la reflexión teológica de las últimas 
décadas. Su presencia discursiva ofrece un pensamiento anclado en la práctica de vida de los 
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creyentes y de sus contextos sociales y culturales. Ello ha suscitado tensiones y conflictos que al 
mismo tiempo han hecho reconocer otras teologías u otros modelos teológicos que no habían sido 
reconocidos por los modelos clásicos. 

TEXTO: FR. Samuel FORERO, OP 

FR. Pedro ALVAREZ, OP. 

Fotografía por Fr Diego CONTRERAS SÁNCHEZ, O.P. 

Para tu Gloria. Un encuentro para vivir el cuento de ser 
católicos  
  

 
 El pasado sábado 16 de Noviembre en las 
instalaciones del Colegio Jordán de Sajonia, en la 
ciudad de Bogotá se llevó acabo el evento “Para 
tu gloria: Un encuentro para vivir el cuento de 
ser católicos” organizado por la Banda Blanco y 
Negro, quienes como parte de su ejercicio Pastoral 
y de predicación quisieron brindar a los fieles un 
evento lleno de espiritualidad y formación. 

Los frailes estudiantes que forman parte de la 
Banda Blanco y Negro afirman que el evento  cumplió con las expectativas que ellos se plantearon. 
Se deseaba predicar. Hacer conciencia de nuestro cuento de ser católicos. Muchas personas 
salieron comprometidas al servicio con la Iglesia y a continuar con su seguimiento espiritual. Se 
fusionó la predicación y la música. El mensaje se pudo transmitir. Nos afirma Fr. Modesto 
FONTELA,  O.P. 

El evento dio inicio a las 2 de la tarde y se extendió hasta las 7:30 pm al cual asistieron 243 
participantes. El cronograma comenzó con la predica y el rezo del Santo Rosario a cargo del fr. Iván 
Fernando MEJÍA, O.P. Más tarde la predicación de Fr. Nelson MEDINA, O.P., acerca del cuento 
de ser católico seguido del concierto de la banda BLANCO Y NEGRO. Luego de ello Fr. Said 
LEÓN AMAYA, O.P., junto a la Banda Blanco y Negro nos trasladaron a un terreno de adoración y 
entrega frente al SANTISIMO SACRAMENTO. La  jornada culminó con la Santa Eucaristía 
celebrada por Fr. Ricardo TORRES,  O.P., y concelebrada por Fr.  Francisco PARDO,  O.P. 

Al finalizar el evento los asistentes afirmaron que la experiencia del encuentro con Dios les fue de 
gran ayuda para su vida de fe y desean que esta experiencia continúe desarrollándose ya que están 
muy animadas e interesadas en formarse frente a los retos de los cristianos hoy, pero sobre todo los 
fieles desean tener una experiencia con el Señor nos afirma Fr. Johnny ZAPATA, O,P. 
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H. Hesse o el juego mágico con las palabras: La obstinación 
por la belleza 

  
 Tercera sesión de las Conversaciones de San 
Esteban, con el conferenciante fr. José Antonio 
Solorzano O.P. quien presentó la vida y obra del 
literato Hermann Hesse. 

“Me encontré con dos libros de Hermann Hesse 
en la biblioteca a los doce años y me fascinaron”, 
reconoció el conferenciante, José Antonio 
Solórzano, director nacional de Pastoral de 
Escuelas Católicas. Esa fascinación le llevó a leer 

y estudiar la vida y obra del literato, y a escribir su tesis sobre él, convirtiéndose en uno de los 
mejores conocedores de su obra en España. 

Solórzano comenzó su conferencia en el Aula Magna de San Esteban de Salamanca haciendo un 
recorrido por toda la trayectoria de Hesse, a través de sus acuarelas, sus poesías y sus novelas. Con 
palabras de Volker Michels, biógrafo de Hermann Hesse, José Antonio Solórzano quiso hacer ver a 
los presentes la importancia de la obra de Hesse: “Nos enfrentamos –decía Volker- a una obra que, 
por su copiosidad, personalidad y vasta influencia, no tiene paralelo en la historia de la cultura del 
siglo XX”. El autor alemán, que vivió la mayor parte de su vida en Suiza, cuenta con una obra de 
más de 14000 páginas, a las que hay que sumar más de 3000 recensiones, y 35000 respuestas 
personales a cartas recibidas y más de 200 tesis que tienen a Hesse y su obra como objeto de 
estudio. 

El conferenciante calificó al escritor como un “outsider marginal y muy centrado en su camino 
interior”, explicando que Nietzsche, Novalis, Hölderlin o Goethe le influyeron y que se sirvió del 
psicoanálisis para superar problemas familiares. Consideraba la realidad como lo interior del 
hombre y fue el primero que distinguió tipos o perfiles de personas: el razonable y el piadoso. De 
vida un tanto desastrada, “escribía según le iban viniendo las ideas, a menudo de noche tras pasar 
el día paseando”. Lo que Solórzano ha resaltado más de Hesse es que consideraba que “la misión 
del literato no es decir lo importante de manera sencilla, sino lo sencillo de manera importante”. 

ENCUENTRO DE PROMOTORES DE JUSTICIA Y PAZ 
DE LA ORDEN, CODALC Y CIDALC 
República Dominicana – Haití, 7-14 de noviembre de 2013 

  
 Entre el batey La Higuera, de la provincia de El Seybo, 
Vallejuelo en República Dominicana y Los Cacaos en Haití, 
durante los días 7 al 14 de noviembre de 2013 se llevó a cabo 
el encuentro de Promotores de Justicia y Paz de la Orden, 
CODALC y CIDALC. 

El encuentro comenzó el día 8 en la mañana con la presencia 
de Fr. Carlos Rodríguez Linera, Promotor General de Justicia 
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y Paz de la Orden; Fr. Cristóbal Gempp, Promotor de Centroamérica y México; Fr. Miguel Ángel 
Gullón Pérez, Promotor de CIDALC; Hna. Celestina Veloso Freitas, Promotora Internacional de 
Justicia y Paz de DSI;  Hna. Migdalia Pérez, Promotora de CODALC; Hna. Clara Emilia Vázquez, 
Promotora de la Zona Bolivariana; Hna. Mª Auxiliadora Pereira, Promotora del Cono Sur y la Hna. 
Susana Carrillo, Promotora de México. 

El primer día de encuentro, tras la presentación de cada participante, se dialogó sobre el papel del 
promotor/a como constructores de puentes, creadores de redes, facilitadores de diálogos y 
animadores de sensibilidad. Se destacó la relevancia de ser conscientes de la dedicación de los 
hermanos/as para encontrarles en su trabajo y afirmarles/confirmarles, hacer de transmisores de su 
trabajo en un compartir dialogante. También se constató la necesidad de sensibilización sobre el 
tema de la Justicia y la Paz en las Casas de Formación y se subrayó  la importancia del trabajo en 
red y de la comunicación para favorecer los procesos de participación. 

XIII ASAMBLEA DE ACCIÓN VERAPAZ 

En el marco del Encuentro de los Promotores  tuvo lugar, del 8 al 10 de noviembre, la  XIII 
Asamblea de Acción Verapaz, que contó con la participación de 120 socios y socias de Acción 
Verapaz. La Asamblea, que se desarrolló en la Casa de Retiro de las Hijas de María de La Higuera, 
en la provincia de El Seybo, fue transmitida por Radio Seybo y contó con la participación de los 
Promotores y Promotoras de Justicia y Paz de la Orden, quienes oficiaron como expositores.   

Esta XIII Asamblea comenzó el viernes en la tarde después de una intensa lluvia que dificultó la 
llegada de los socios que se desplazaban desde Vallejuelo, Comedero Arriba y Comedero Abajo de 
Fantino, Caobal, Santo Domingo y Hato Mayor. También hubo representación de Haití con socios 
de Los Cacaos. Los anfitriones de El Seybo, después de unos intensos días de preparación, supieron 
acoger y cuidar todos los detalles para que el encuentro fuera un éxito. 

La Asamblea fue dedicada en memoria agradecida a Fr. Bernardo Cuesta. En varios momentos se le 
recordó cariñosamente como quien encendió la llama de Acción Verapaz en la isla en el año 2000. 
Con la experiencia de haberla iniciado en España en el año 1995 animó a la Familia Dominica a 
arriesgarse en esta bella aventura. Junto al Centro Antonio Montesino (CEAM), Acción Verapaz 
articula a la Familia Dominica en el esfuerzo por instaurar la justicia y la paz en la sociedad en la 
isla. Es una tarea difícil pero, a la vez, apasionante. Lo más interesante es que se trabaja en familia, 
unidos en el mismo caminar, con voces y opiniones diferentes pero teniendo la misma meta 
consistente en vivir y contagiar las bienaventuranzas de Jesús de Nazareth. 

Las conferencias de esos días y el enriquecimiento del compartir experiencias, amistad y vida 
fueron la base de reflexión para la articulación del trabajo conjunto de la Familia Dominica en 
América Latina y El Caribe. 

Hasta hace cuatro años las asambleas se desarrollaban durante un solo día, en la capital. En esta 
oportunidad se apostó por la convivencia de tres días en procura de contar con más tiempo para los 
objetivos de la formación y la convivencia fraterna. 

Se escogió el tema de la economía como eje transversal de la asamblea, que fue abordado desde una 
mirada crítica relacionándolo con la solidaridad. 

En la tarde del sábado se visitaron los proyectos de la Familia Dominica de El Seybo: el Proyecto 
de Agricultura "Virgen de Covadonga", Radio Seybo, la Escuela "El Rosario", el Centro de Salud 
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Fr. Luis Oregui y el solar donde se construirá el nuevo centro de salud. Posteriormente, se procedió 
a la elección de la Junta Directiva para los dos años siguientes. 

En la mañana del domingo se celebró la Eucaristía junto a la Comunidad de La Higuera y familias 
que se desplazaron de otros bateyes. El creol y el español se fueron intercalando en las lecturas y los 
cantos. La homilía compartida y las danzas ayudaron a vivir esta oración de acción de gracias. 

Los presentes, antes de culminar la Asamblea firmaron el "Manifiesto en contra de la Sentencia 
168/13 del Tribunal Constitucional" (al final de la crónica) fruto de la reflexión de la Dra. Noemí 
Méndez, abogada de Defensa de los Derechos Humanos, que explicó claramente cómo afectaría la 
aplicación de una Sentencia injusta para miles de dominicanos y dominicanas cuyos padres 
emigraron de Haití buscando mejores condiciones de vida y nunca se regularizó su documentación. 

CONTINUACIÓN DE REUNIÓN DE PROMOTORES 

Una vez concluida la XIII 
Asamblea de Acción Verapaz, 
los Promotores y Promotoras 
de Justicia y Paz se dirigieron 
a Vallejuelo para continuar 
con el encuentro. Al pasar por 
la capital se hizo una parada en 
el monumento a Fr. Antón de 
Montesino donde Fr. José 
Hernando, Vicario del 
Vicariato de Santo Domingo, 
los recibió y acompañó hasta 
la Iglesia del Convento de 
Santo Domingo. 

Las Hnas. María Marciano y 
Glicia Barbosa, de las Hnas. 
Dominicas de Nuestra Señora 

del Rosario de Monteils los acogieron fraternalmente en su casa y en el Centro de Formación 
Agropecuaria “Semilla de Vida”. El lunes 11, los promotores prosiguieron la reunión compartiendo 
sus experiencias de vida en cuanto a la Justicia y la Paz en sus Zonas y la participación en general 
de los miembros de la Orden. 

VISITA A HAITÍ 

El martes 12, en la mañana, cruzaron el río Artibonito para entrar en Haití. Visitaron la Comunidad 
de Los Cacaos donde se están ejecutando preciosos proyectos que se iniciaron con la Comunidad de 
Hermanas de CODALC. Gracias a los amplios caminos abiertos por el buldócer compartieron con 
las mujeres artesanas, los niños y niñas de la escuela junto a sus profesoras, la farmacia, los 
campesinos, etc. Asimismo pudieron apreciar los acueductos que están llevando agua potable a 
todas las familias del entorno. 
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El miércoles 13, en la mañana, se continuó la reunión y en la tarde subieron a la montaña para ver la 
toma de agua que está facilitando el riego por goteo en las huertas de los campesinos. Antes la tierra 
daba fruto sólo cuando llovía. También pudieron ver la bella plantación de ajíes al aire libre y en 
invernadero con avanzadas técnicas de cultivo y fertilización orgánica. El Centro de Formación 
Agropecuaria "Semilla de vida" acoge de forma continuada a muchos campesinos que quieren 

mejorar su formación en beneficio 
de la producción. 

Tras arribar a algunos acuerdos, 
los Promotores y Promotoras de 
Justicia y Paz finalizaron el 
encuentro agradeciendo esta 
experiencia que resultó 
motivadora y enriquecedora para 
todos y todas. 

Manifiesto en contra de la 
Sentencia n° 168/13  

del Tribunal Constitucional de 
República Dominicana 

"Reunidos los socios y socias de Acción Verapaz de República Dominicana y Haití en su XIII 
Asamblea General, los promotores y promotoras de Justicia y Paz de Dominicos y Dominicas de 
América Latina y el Caribe, CODALC Y CIDALC, y de la Familia Dominica a nivel internacional, 
en La Higuera, provincia de El Seybo, República Dominicana, los días 8, 9 y 10 de noviembre de 
2013, por medio del presente documento fijamos nuestra posición frente a la  sentencia N° 168/13 
del Tribunal Constitucional que decide cómo a los hijos e hijas de extranjeros residentes no legales 
en el país no le corresponde la nacionalidad dominicana. 

En la práctica esta disposición afecta principalmente a los dominicanos de padres haitianos, una 
afectación que colocó sus vidas en suspenso desde al año 2007 al no tener acceso a sus documentos 
por una decisión administrativa de la Junta Central Electoral. 

Ante esta sentencia, al igual que la primera Comunidad de Dominicos en la isla proclamamos: 
“Somos la voz que grita en el desierto de esta isla… ¿es qué acaso éstos no son hombres?, ¿cómo 
les despojan de un derecho fundamental, el de su nacionalidad?… Y aún más, después de 
proclamarnos como República hasta la modificación constitucional del año 2010, nuestra 
Constitución afirma que  todo el nacido en territorio dominicano es dominicano". 

Reflexionamos cómo la sentencia 168/13 emitida por el Tribunal Constitucional se pone de 
espaldas a acuerdos y convenios internacionales de Derechos Humanos ratificados por el congreso 
dominicano. La República Dominicana es un pueblo empobrecido, muchos de sus ciudadanos se 
ven obligados a migrar a otras tierras buscando encontrar medios económicos, tecnológicos o 
científicos que mejoren su calidad de vida y que les fueron negados muchas veces por las 
desigualdades e injusticias de nuestro país, entonces preguntamos: "¿tus hijos e hijas nacidos en 
otro país, tienen derechos o no en ese país al que emigraron?, ¿nuestras y nuestros padres, tíos o 
hermanas que hace 50, 30 o 20 años emigraron a los Estados Unidos u otros países, son perseguidos 
y despojados de su nacionalidad?, ¿tienen que entregar sus documentos y volver a República 
Dominicana, en dónde nunca han vivido?". 
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Ante esta sangrante situación proclamamos: 

·        Nuestro rechazo a la proclamación y aplicación de esta Sentencia injusta. 

·   Reclamamos una salida justa a una situación creada que violenta los derechos más elementales 
de la persona humana. 

·       Proponemos la restitución de los derechos que vulnera esta decisión, y el respeto a la 
nacionalidad de cientos de miles de dominicanos. 

·     Recomendamos que las instancias gubernamentales competentes actúen frente al problema 
migratorio de cientos de trabajadores inmigrantes que tienen un status irregular y son víctimas de la 
explotación laboral por su condición migratoria. 

·        Hacemos un llamado a nuestra Iglesia, a todas las personas cristianas o de buena fe y buena 
voluntad que unan sus esfuerzos para la defensa de la persona humana creada a imagen y semejanza 
de Dios." 

En base a información aportada por Fr. Miguel Ángel Gullón OP, Promotor de Justicia y Paz de 
CIDALC . Más imágenes en FB Cidalc Orden Predicadores 

 

(22 de noviembre de 2013) 
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Inauguración de la exposición “Iribertegui, El sermón de la 
belleza” 

  
El miércoles 7 de noviembre, fiesta de Todos los 
Santos de la Orden de Predicadores, tuvo lugar la 
inauguración de la muestra “Iribertegui. El sermón 
de la belleza”, en la Sala de Santo Domingo de la 
Cruz de Salamanca. 

Se trata de la exposición más completa de las hasta 
ahora realizadas del artista dominico fr. Miguel 
Iribertegui, con piezas inéditas, y un muestrario 
de bocetos de cuadros realizados con carbón, tizas 

y plumillas que no habían sido expuestos en ninguna de las exposiciones anteriores. La 
inauguración de la exposición coincidía con el quinto aniversario del fallecimiento de este artista 
dominico. 

El alcalde de Salamanca, Alfonso Fernández Mañueco, fue el primero en intervenir recordando 
que fr. Miguel Iribertegui fue un "humanista", prueba de ello es la "extensa" obra realizada a lo 
largo de toda su vida, que abarca un millar de dibujos y bocetos artísticos, más de un centenar de 
esculturas en barro, bronce y madera, sonetos, romances, poemarios libres, prosa lírica y una gran 
cantidad de escritos teológicos recogidos en más de 10.000 folios. Destacó la influencia que los 
dominicos han tenido en el tejido de la ciudad de Salamanca, y cómo esta exposición pretende 
estrechar esa relación. 

Fr. Javier Carballo, Prior Provincial de los Dominicos de la Provincia de España, comenzó su 
intervención resaltando la buena relación histórica entre los dominicos y la ciudad de Salamanca: 
«la ciudad nos ha enriquecido con sus gentes, con su Universidad, proporcionando un ambiente 
propicio para la oración, la vida fraterna y el estudio; y la Orden ha contribuido, a su vez, al vigor 
y buen nombre de Salamanca». Y ponía como ejemplo de la aportación de los dominicos a la 
ciudad, la obra de fr. Miguel Iribertegui. «Su deseo –en palabras de fr. Javier– siempre fue 
embellecer la vida fraterna, con esa belleza que nos sirve para encontrarnos con lo mejor de 
nosotros mismos, que es siempre huella e imagen del Creador».  

El comisario de la Exposición, Gonzalo Blanco, recordaba cómo fr. Miguel marchó discretamente 
de Salamanca, con la salud muy deteriorada, con la efigie rota, como esa figura del Cristo 
derrotado, casi irreconocible, y vuelve ahora a Salamanca, por la puerta grande, recibido por el 
alcalde de la ciudad, el obispo, el Provincial, sus frailes, su familia, sus compañeras de estudio en 
Bellas Artes, y sus más fieles admiradores. Vuelve «en un momento significativo, en que la 
sociedad está apagada, nostálgica, triste y fr. Miguel vuelve con sus obras, con un mensaje de 
estética pura, con la belleza como única arma que puede cambiar el mundo».  

El obispo de Salamanca, D. Carlos López, quiso agradecer «a todos los que han contribuido a 
hacer posible la exposición, con el deseo que la exposición nos introduzca en la vía de la belleza y 
que nos lleve a Dios, la belleza suma, que nos ha hecho posible el acceso a Él a través de Jesús, 
imagen visible del Dios invisible». 
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En total la muestra incluye 58 esculturas realizadas en bronce, en madera e incluso en barro, así 
como 48 piezas pictóricas. La muestra está estructurada en varios núcleos temáticos: «ángeles», que 

fue una de sus "obsesiones" artísticas y 
teológicas; «natividad», en este apartado se 
incluyen varios bronces de la Sagrada Familia y 
otras figuras navideñas; «dominicana», en 
referencia a la Orden de Predicadores a la que 
pertenecía, en este núcleo temático se expone la 
figura de Santo Domingo en diferentes versiones, 
así como grupos de frailes; «pastoril», con 
figuras de pastores acompañando el rebaño, 
realizadas para el Belén que todos los años se 
expone en la Virgen del Camino; «música», en 
el que se incluyen bocetos realizados en 
plastilina de ángeles-músicos; «tradición», con 
escenas de tradiciones de León como la lucha 

leonesa, la tirasoga, o la elevación del pendón; «barro», esculturas realizadas en barro; y 
«bocetos», en donde se exponen varios bocetos realizados durante su etapa como profesor de dibujo 
del Colegio Apostólico de la Virgen del Camino, hechos con carbón, tizas y plumillas. 

La muestra se podrá visitar hasta el 6 de enero, en la Sala del Colegio de Santo Domingo de la 
Cruz, de martes a viernes en horario de 17'00 a 21'00 horas, y los sábado, domingos y festivos de 
12'00 a 14'00 y de 17'00 a 21'00 horas 

Además de la exposición, los días 20 y 21 de noviembre, se celebrará en la Sala de la Palabra del 
Teatro Liceo un ciclo de conferencias que tratarán sobre «Exilio de la belleza. El discurso estético 
de Miguel Iribertegui» y «La pregunta por la música es la pregunta por el hombre. El discurso 
musical de Miguel Iribertegui». 

En el mes de diciembre se presentará la publicación «Antología. El discurso poético de M. 
Iribertegui» y se celebrará una Mesa redonda bajo el título «Noticia de Dios. El discurso estético-
teológico de Miguel Iribertegui». 

Misa de acción de gracias por la beatificación de dos mártires 
dominicos 
  

 El pasado 6 de noviembre se celebró una 
Eucaristía de acción de gracias en la Basílica de 
Ntra. Sra. de Atocha por la beatificación de fr. 
José Mª García Solís y fr. Raimundo Joaquín 
Castaño González, mártires del siglo XX en 
España. 

«Es sustancial a la Iglesia recordar y hacer 
memoria de los mártires, es algo constituyente de 
su tradición, algo que ha hecho a lo largo de la 

historia y no puede dejar de hacer en cada época», son palabras de fr. Javier Carballo en la homilía 
de la celebración. Ese fue el espíritu de la Eucaristía de acción de gracias con la que la Familia 
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Dominicana quiso agradecer la beatificación de dos frailes dominicos, fr. Raimundo Joaquín 
Castaño González y fr. José María García Solís, y hacer memoria de su vida y de la vida de los 
otros 94 mártires de toda la Familia Dominicana (frailes, monjas, hermanas y laicos), mártires en 
España el siglo pasado que han sido beatificados en distintas celebraciones en los últimos años. 
Todos ellos testigos de la fe, que siguen siendo un gran estímulo para nosotros hoy. 

Presidía la celebración fr Javier Carballo, Prior Provincial de la Provincia de España, acompañado 
de una veintena de frailes de la comunidad de Atocha y otras comunidades de Madrid. Estuvieron 
presentes también hermanas dominicas de distintas Congregaciones, laicos de las diferentes 
Fraternidades de Madrid y fieles de la parroquia de Ntra. Sra. de Atocha. 

Al comienzo de la celebración, se leyeron las biografías de los dos mártires recién beatificados, 
destacando de fr. Raimundo su labor de apostolado que desarrolló «como educador de jóvenes, 
como docente de algunas materias teológicas, como predicador en misiones populares e 
impartiendo ejercicios espirituales y como escritor y traductor de libros importantes de 
espiritualidad dominicana.…. »; y de fr. José María su labor de formación de niños y jóvenes en el 
colegio de S. José de Vergara (Guipúzcoa) y en el colegio dominicano de Segovia; así como los 
distintos cargos comunitarios y provinciales que desempeñó, como prior y síndico de provincia. 

En la homilía, fr. Javier, afirmó que hacer memoria de los mártires no era simplemente para reparar 
una injusticia o para rescatarles del olvido, sino que su recuerdo debía servir a fortalecer y renovar 
nuestra fe. Recordando las palabras que Benedicto XVI pronunció en una beatificación: «Muy bien, 
lo hemos celebrado pero ¿mañana, qué? ¿Para qué nos sirve el testimonio de estos mártires?», 
fray Javier se preguntaba cómo ha renovado nuestra Familia Dominicana la beatificación de 96 
hermanos/as nuestros. «Su memoria –decía fr. Javier– está vinculada al fortalecimiento y a la 
renovación de nuestra fe. Nos ha de servir para dar nuevo vigor a nuestra vida, para crear 
comunión entre nosotros y en la iglesia, para buscar la paz, la reconciliación y el perdón en 
nuestro pueblo, para acrecentar la compasión con el sufrimiento ajeno, para vivir la santidad que 
se alcanza en la vida cotidiana, en las pequeñas fidelidades de cada día, y para encontrar nuevos 
caminos que renueven la predicación de la Orden». 

La procesión de ofrendas repitió el esquema de la celebración que tuvo lugar en Tarragona el 
pasado 13 de octubre. Dos hermanas, de la Congregación de Dominicas de la Anunciata y de la 
Congregación de Dominicas de la Enseñanza de la Inmaculada Concepción, ambas con 
hermanas mártires beatificadas en anteriores celebraciones, presentaron dos lámparas encendidas 
que «nos recuerdan que el martirio es la ofrenda suprema del Evangelio, porque nos alienta en la 
esperanza de la reconciliación»; un laico de la Fraternidad de Atocha y una hermana de las 
Dominicas de la Sagrada Familia presentaron dos palmas, signos de la victoria de los mártires, 
que «representan para nosotros el vigor y la fuerza de la fe, y nos recuerdan el compromiso con las 
exigencias que la fe en Jesucristo comporta»; el pan y el vino, que «nos recuerdan el memorial de 
la última cena de Jesús y representan para nosotros su entrega total por amor», fueron presentados 
por dos miembros de la Cofradía de Ntra. Sra. de Atocha. 

La celebración finalizó con el canto de la Salve dominicana y el O spem miram, pidiendo la 
intercesión de los beatos dominicos del siglo XX en España para toda la Familia Dominicana. 

¡Qué estos nuevos beatos Raimundo y José María, unidos a los 94 ya beatificados de la Familia 
Dominicana, nos ayuden a encontrar caminos nuevos de predicación, a ser fieles discípulos y a 
renovar el compromiso de la fe! 
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Despedida a las monjas dominicas de Albarracín 
  
 Las ocho Madres Dominicas de clausura del 
monasterio de San Esteban y San Bruno de 
Albarracín recibieron el día 7 de noviembre un 
emotivo homenaje popular en su despedida de 
Albarracín tras cuatro siglos de presencia en la 
localidad, desde su fundación en 1621. 

La celebración tuvo lugar en la Iglesia de Santa 
María, donde las hermanas fueron recibidas con 

un sonoro aplauso de todas las personas que se habían acercado al templo para acompañarlas en esta 
despedida. Un sonoro homenaje con el que el que Albarracín mostraba su cariño y agradecimiento 
por la presencia de esa comunidad en la ciudad. 

Antes de comenzar la celebración, se leyó una breve reseña histórica de la presencia de las Madres 
Dominicas en Albarracín. Se aprovechó el momento para perdirlas “perdón por no haber sabido 
valorar el regalo de la presencia de las monjas en Albarracín y se despidió de ellas diciéndoles que 
siempre estarán presentes en nuestras vidas”. 

La celebración comenzó con la procesión, desde la sacristía, de los sacerdotes concelebrantes, en 
total una treintena entre sacerdotes diocesanos y frailes dominicos que se acercaron a acompañar a 
sus hermanas. La celebración la presidía el obispo de Teruel-Albarracín, Mons. Carlos 
Escribano. 

La priora del Monasterio de San Esteban y San Bruno, sor Milagros Magallón, dirigió unas 
palabras al público presente y confesó "que siempre estaremos donde estéis vosotros". Explicó las 
razones que las habían llevado a tomar la decisión de cerrar el convento y unirse a otras 
comunidades. La elevada edad de las hermanas y la falta de vocaciones, hacía inviable la 
continuidad de la presencia en Albarracín y, tras un largo periodo de discernimiento en la oración, 
habían llegado a la conclusión que era voluntad de Dios unirse a otras comunidades de la 
Federación de la Inmaculada. Las 8 hermanas de Albarracín se dividían y se trasladaban en la tarde 
de ayer a dos conventos de las Madres Dominicas en Zaragoza. 

Sor Milagros Magallón agradeció a 
los sacerdotes de Albarracín que 
las han asistido espiritualmente a 
lo largo de los años, y agradeció 
también a todos los presentes, 
"porque hemos sido unas 
privilegiadas". Dio las gracias, 
igualmente, “a la Fundación Santa 
María de Albarracín, porque 
siempre que hemos pedido ayuda 
nos la han dado, al Ayuntamiento, 
a Albarracín y a su Sierra”. 

Finalizó su intervención afirmando que todos estarían siempre en sus oraciones, “pero que había 
que asumir el nuevo rumbo de la vida”.  
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El obispo de Teruel-Albarracín, Carlos Escribano, afirmaba en la homilía que el adiós de las monjas 
producía una gran tristeza para la diócesis: “La despedida de las Madres Dominicas supone una 
pérdida irreparable para nuestra comunidad diocesana que pierde el carisma que el Señor entrego 
a San Domingo de Guzmán en 1215”, pero que entendía que en la situación actual se hacía 
necesario el traslado: “Los años han mermado sus fuerzas y, aunque su deseo sería permanecer con 
nosotros, la prudencia manda el que puedan retirarse a otros monasterios para ser atendidas 
conforme a su vocación contemplativa”. Finalizó su homilía dando gracias a las Madres Dominicas 
por su trabajo, silencio, oración, por haber hecho tanto bien y dado tanta paz, por su amor a Dios. 
Leer la homilía completa 

Al final de la celebración, llegó el momento de la acción de gracias. Entre los agradecimientos, el 
de Dioni Yáñez en nombre de los trescientos jóvenes que, en los últimos años, fueron acogidos por 
las hermanas cada Semana Santa en las Pascuas rurales organizadas por el Movimiento Juvenil 
Dominicano; y el de sor Mª Teresa de Jesús Gil, Madre Federal de la Federación de la Inmaculada, 
quien se refirió a la despedida de las monjas de Alabarraciín como un momento triste, pero también 
"es momento de esperanza porque las monjas, por vocación, están en el corazón de la Iglesia, y 
desde el Señor Jesús se llega a cualquier lugar. Por eso, desde Zaragoza, donde son acogidas por 
dos comunidades de dominicas, seguirán aquí, orando con fe por este querido lugar, por la querida 
diócesis de Albarracín". 

Las ocho Madres Dominicas del Monasterio de San Esteban y San Bruno de Albarracín tienen una 
edad elevada. Sor María Amada Pérez, 83 años; sor Angeles Senz, 80 años: sor Dolores Alonso, 79; 
sor Inmaculada Yagüe, 79, sor Esther Magallón,77; María Teresa Latorre, 67: sor Milagros 
Magallón, 80 y sor Margarita Villarroya, 79. Las ocho Madres Dominicas se desplazaron en la tarde 
de ayer a Zaragoza. Tres de ellas se fueron a un convento de las Madres Dominicas en la carretera 
de Logroño y las otras cinco restantes al convento de las Madres Dominicas ubicado en la Vía 
Hispanidad de Zaragoza. 

Fuentes: Diario de Teruel y Diócesis de Teruel-Albarracín 

Coordinador Internacional de las Fraternidades Sacerdotales 
de la Orden  
  

Dentro de la Familia Dominicana conocemos a los frailes, 
las monjas, las hermanas, los miembros de los institutos 
seculares, los laicos y los jóvenes. Pero, para muchos, 
quizás resulta menos familiar la existencia de las 
fraternidades sacerdotales dominicanas.  

Estas fraternidades son asociaciones de sacerdotes 
diocesanos formalmente afiliados a la Orden de 
Predicadores por la profesión de una regla propia, a través 
de la cual sus miembros buscan la perfección evangélica 
como copartícipes de la gracia y de la misión de la Orden. 
Los miembros de las fraternidades permanecen bajo la 
jurisdicción de su obispo u ordinario local pero están 
asociados a la Familia Dominicana por medio de 
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estructuras propias.    

Buscando la promoción de esta vocación particular, el Maestro de la Orden nombró en pasados días 
a Fray Florentino Bolo como Coordinador Internacional de las Fraternidades Sacerdotales de la 
Orden. Fray Florentino es hijo de la Provincia de Filipinas, hizo su primera profesión en 1998 y 
recibió la ordenación sacerdotal en 2005. Es licenciado en derecho canónico de la Universidad 
Santo Tomás de Manila.  Se ha desempeñado en varios ministerios como socio del maestro de 
novicios, secretario general de la Universidad Santo Tomás, vicerrector y asistente espiritual del 
seminario de la misma universidad. Ha sido por varios años promotor provincial de fraternidades 
sacerdotales en Filipinas. Actualmente reside en Roma donde adelanta estudios de doctorado en 
derecho canónico.  

Fray Florentino comenta: 

«Los dos últimos capítulos generales de la Orden (ACG 2010 Roma, n°. 232; 2013 Trogir, n°. 120) 
recordaron la realidad de las fraternidades sacerdotales, que existen en diferentes provincias y que 
están naciendo en otras. El reconocimiento del lugar de las fraternidades sacerdotales dentro de la 
Familia Dominicana se ha ido logrando por medio de su incorporación dentro del Secretariado 
Internacional de la Familia (ACG 2013 Trogir, Apéndice I, no. 121) y por la confianza con la que 
el Maestro de la Orden ha puesto en contacto estos grupos y estudia el modo de consolidar aún 
más esta dimensión de la Orden».     

(28 de noviembre de 2013) 

El Maestro de la Orden da la bienvenida a los nuevos 
estudiantes dominicos en Roma. 

  
Siguiendo con la tradición el 
Maestro de la Orden, fr. Bruno 
Cadoré, dio la bienvenida en el 
convento de Santa Sabina a los 
nuevos estudiantes dominicos en 
Roma. Dichos hermanos 
provienen de diferentes 
Provincias y acaban de empezar 
sus estudios académicos en la 
ciudad. Fr. Bruno les dio la 
bienvenida junto con fr. Vivian 
Boland (Vicario de la Orden) y 
fr. Michael Mascari (Socio para 
la Vida Intelectual). 

En la reunión el Maestro pudo 
hablar personalmente con los 

hermanos y ellos a su vez compartir sus momentos de gracia y sus desafíos en Roma con el 
Maestro. Tuvieron ocasión de dialogar de sus experiencias en las diversas comunidades de Roma a 
las que están asignados y sus esfuerzos para interactuar entre sí y con otras comunidades. También 
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tuvieron la oportunidad de compartir su visión y aspiraciones para la Orden, abriendo finalmente un 
turno de preguntas al Maestro. 

Los hermanos que participaron en el encuentro son: 

 Fr. Wojciech Golubiewski: de la Provincia de Polonia y estudiante de Filosofía en la 
Pontificia Universidad de la Santa Cruz (Santa Croce). 

 Fr. Pietro Tran Hung Vinh Quang: de la Provincia de Vietnam y estudiante de Sagrada 
Escritura en el Pontificio Instituto Bíblico (Biblicum). 

 Fr. Michele Pari: de la Provincia de Santo Domingo en Italia y estudiante de Teología en la 
Pontificia Universidad Santo Tomás de Aquino (Angelicum). 

 Fr. Cyril Walder: de la Provincia de la India y estudiante de Sagrada Escritura en el 
Pontificio Instituto Bíblico (Biblicum). 

 Fr. Fabrizio Cambi:  de la Provincia de Santa Catalina en Italia y estudiante de Filosofía en 
la Pontificia Universidad Santo Tomás de Aquino (Angelicum). 

 Fr. Dominic Okoye: de la Provincia de Nigeria y estudiante de Sagrada Escritura en el 
Pontificio Instituto Bíblico (Biblicum). 

 Fr. Anthony Mana-Tang: proveniente de Myanmar y de la Provincia del Santo Rosario, 
estudiante de Filosofía en el Angelicum. 

 Fr. Martin Chen: proveniente de China y de la Provincia del Santo Rosario, estudiante de 
Filosofía en el Angelicum. 

 Fr. Andre Luiz Boccato de Almeida: de la Provincia de Brasil y estudiante de Teología 
Moral y Bioética en el Pontificio Instituto de Teología Moral (Alphonsianum). 

La juventud de estos hermanos es un testimonio más del prometedor futuro de la Orden. Todos ellos 
han venido a Roma para prepararse con empeño para dicho futuro y queremos desearles lo mejor. 

 

 

(26 de noviembre de 2013) 
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El nuevo Archivero de la Orden 
  
 
 El Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré, ha nombrado 
a fr. Gaspar ROJA SIGAYA como nuevo archivero de 
la Orden. Fr. Gaspar es miembro de la Provincia de 
Filipinas y sustituye a fr. Gerardo Wilmer Rojas Crespo 
en dicho oficio. 

Fr. Gaspar nació en Zarraga, Iloilo (Filipinas). Ingresó a 
la Orden en 1987 emitiendo su primera profesión en el 
año 1991. Seis años después fue ordenado sacerdote. 
Tras sus estudios institucionales de filosofía y teología 
estudió Biblioteconomía y Ciencias de la 
Documentación en la Universidad de Filipinas, Diliman, 
Quezon City, especializándose en archivística. 

Desde 1998 ha desempeñado la labor de archivero y cronista de la Provincia de Filipinas. Ha sido el 
fundador y primer presidente de la Sociedad de Archivos Eclesiásticos de Filipinas bajo la 
Conferencia de Obispos Católicos de la Comisión Permanente de Filipinas para los Bienes 
Culturales de la Iglesia. A su vez ha dirigido varios seminarios y talleres sobre preservación y 
conservación de archivos en Filipinas. 

Fr. Gaspar es un apasionado de la conservación de archivos eclesiásticos y ha traído esta pasión a su 
nuevo oficio como archivero de la Orden. Para él el archivero de la Orden tiene como objetivo: 

 llegar a una descripción estándar de los archivos dominicanos. 
 integrar materias concernientes a archivos en la formación de los futuros dominicos. 
 ayudar a la creación de archivos en las diferentes Provincias de la Orden. 
 animar a los frailes a utilizar materiales de archivo para su predicación. 
 capacitar y animar a los frailes interesados en el trabajo de archivo. 

(19 de noviembre de 2013) 

+ Jerome Murphy-O’Connor, O.P., 1935–2013 
  

Informamos que el pasado 10 de noviembre, falleció nuestro 
hermano Fray Jerome Murphy-O'Connor. Algunos días antes había 
sido sometido a una delicada intervención quirúrgica. 
 
Fray Jerome enseñó durante varias décadas en la Escuela Biblica de 
Jerusalén. Es internacionalmente reconocido en el campo de los 
estudios bíblicos, de manera especial, por sus numerosos libros 
sobre San Pablo y sobre Tierra Santa. 

Sus exequias tendrán lugar en la Basilica de San Esteban el 
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próximo 13 de noviembre a las 12:00 del día. 

« O beatum virum, cujus anima paradisum possidet! Unde exsultant angeli, laetantur archangeli, 
chorus sanctorum proclamat, turba virginum invitat: Mane nobiscum in aeternum! » (Antiphon for 
the Benedictus, Feast of St. Martin de Tours). 

 

CALENDARIO DEL MAESTRO: 
3 – 23 Diciembre: Visita Canónica a las Provincias de Inglaterra e Irlanda. 

25 Diciembre: Celebración de Navidad en Santa Sabina 

26 Diciembre a 6 Enero 6: Periodo de vacaciones 


